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Entrevista a  S.E. la Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet Jeria, 

en “Radio Carnaval” (Periodista: Iris Contreras) 
 
 

Calama, 27 de Noviembre de 2017 
 
 
 

Pregunta: Cómo está usted, buenas tardes. 
 
Presidenta  Bachelet:  Muy bien, señora Iris, cómo está. Encantada de 
estar aquí en Calama y estar aquí en su radio, también en red con 
otras radios y otros amigos. 
 
Pregunta:  Ciertamente. Nosotros sabemos que ha tenido una agenda 
muy acotada, y recordábamos que debe sentirse mucha alegría, 
después de haber puesto la primera piedra, allá por el año 2006… 
 
Presidenta Bachelet:  El 2009 creo que fue, 2009 tal vez ¿o no? 
 
Pregunta:  Puede ser. 
 
Presidenta Bachelet:  Creo que fue el 2009 que pusimos la primera 
piedra. Y la verdad que es una tremenda alegría visitar el Hospital, no 
está listo todavía, hay una parte ambulatoria que estaba atendiendo, 
pero están todavía terminando de construir. 
 
Pregunta:  De terminar, no falta nada, el 4%. 
 
Presidenta Bachelet: Falta poquito, es un poquito más, tiene un 92% 
de avance.  Pero la verdad que, pero en obra grande.  Lo que pasa es 
que también tiene otras partes, tiene toda una parte de un jardín 
infantil para los trabajadores, tiene varias cosas, pero le falta poquito, 
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en todo caso.  Y yo voy a venir a inaugurarlo antes que termine mi 
Gobierno. 
 
Pregunta: Me contaban que el 28 es posible que la tengamos por acá. 
 
Presidenta Bachelet:  Sí, no sé exactamente qué día, porque a veces, 
usted sabe, las cosas… Pero, por ahí, yo espero. 
 
Pero lo bueno, primero, yo creo que es una obra histórica aquí en 
Calama, es un edificio impresionante, tiene una cantidad de 
especialistas que nunca tuvieron en Calama.  O sea, se duplicó por 
seis veces el tamaño. Tiene cuatro salas de parto integral, tiene una 
unidad de 12 sillas de diálisis maravillosa, tanta gente que tenía que ir, 
o atenderse en los centros privados o viajar a Antofagasta.  Me 
contaban el caso de un caballero que viajaba tres horas, tres horas de 
vuelta por tierra y las horas en la diálisis, tres veces por semana.  O 
sea, eso es muy matador,  efectivamente. 
 
Pregunta: Cierto.  Pero nosotros hemos visto ahí que están, de alguna 
manera, empezando ya con la parte blanca, que le decimos nosotros, 
la marcha blanca, donde han ido algunas cosillas… 
 
Presidenta Bachelet: La marcha blanca, sí, de forma gradual. Partieron 
con atención de especialistas.  De hecho, yo estuve ahí mirando, 
había un cardiólogo atendiendo, había un médico internista, había un 
traumatólogo.  Pero ahora va a haber neurólogo, neurólogo infantil, 
están en proceso de contratar ahora, me dijo el director del servicio, 
dos neurocirujanos, dos infectólogos, hay UTI pediátrica, de adulto, de 
neonatología, para recién nacidos.  Va a tener también muchos otros 
especialistas.  Ya tiene como 50 médicos en los últimos años, 
adicionales, y vamos a llegar, creo, a 60 más. 
 
Pregunta: Lo que significa que cuando se inaugure, va a estar… 
 
Presidenta Bachelet:  Sí.  Hasta febrero va a ser la implementación 
gradual, efectivamente, equipamiento nuevo, impecable. 
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Pregunta:  Yo quiero ser partícipe, y creo ser la voz de muchos 
ciudadanos calameños, yo diría que el cien por ciento deberíamos 
sentirnos orgullosos, porque por primera vez sentimos que realmente 
somos chilenos.  Es que uno siempre está reclamando, siempre 
hemos estado reclamando que nos sentíamos ahí.  Pero este Hospital 
nos ha dado la oportunidad de sentirnos realmente, tener que ser 
agradecidos, porque es un tremendo Hospital. 
 
Y en materia de salud parece que se ha amplificado a otras cosas. 
 
Presidenta Bachelet:  Sí.  Bueno, El Hospital va a costar, costó, está 
costando 126 mil millones. 
 
Pregunta:  Subió bastante. 
 
Presidenta Bachelet: Subió harto.  Entonces, en algún momento, claro, 
la duda era, porque todas las ofertas, y el presupuesto que nosotros 
poníamos como tope, ninguna licitación se lograba, porque eran todas 
más altas.  Pero, bueno, lo importante es que va a tener estas 206 
camas, pabellones de cirugía mayor, pabellón de urgencia, 30 boxes 
médicos, yo le hablaba ya de las diálisis ¿no es verdad?  O sea, 
moderno, de calidad y con la dignidad que ustedes se merecen. 
 
Pero, además, en estos cuatro años hemos construido el CESFAM 
Central de Calama, una población beneficiaria de 30 mil personas, y 
una inversión total de casi 4.300 millones de pesos.   
 
Pregunta:  Precioso. 
 
Presidenta Bachelet: También construimos el CECOSF, el Centro 
Comunitario de Salud Familiar Oasis de Calama, ese es más 
chiquitito, es para 5 mil personas, y una inversión de casi 430 millones 
de pesos.  También tenemos la construcción del Servicio de Atención 
de Urgencia de Alta  Resolutividad, los SAR, que le llaman, en la 
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población Alemania de Calama, que va a atender a aproximadamente 
a 50 mil habitantes. 
 
¿Y cuál es la gracia de esos SAPU?  Atiende la urgencia, después que 
se cierran los consultorios, bueno, dependiendo de la modalidad, 
tienen todo el equipo para urgencia, para que la gente que no tenga 
que ir al hospital a tratarse la urgencia y a la urgencia del hospital 
llegue lo que se requiere realmente.  Tienen ecocardiograma en línea 
con el hospital, tienen telemedicina, o sea, uno puede, si tiene duda, 
comunicarse con el hospital para ver si el diagnóstico es adecuado, se 
pueden ver las imágenes de las radiografías.  Y tienen radiografía. O 
sea, la gente no tiene que ir al hospital a sacarse, sino que se las 
puede sacar en el SAR.  Entonces, tiene muchas cosas.   
 
Pregunta: Es como un hospital más pequeñito, diríamos, para los que 
son menos docentes. 
 
Presidenta Bachelet:  Si hospitalización.  Salvo que tiene esa pequeña 
hospitalización de urgencia, cuando están con cuadros respiratorios, 
tiene una salita como de observación. 
 
Y además, tienen una ambulancia, para aquellos casos que amerite 
trasladar al hospital. 
 
Pregunta:  Eso es buenísimo. 
 
Presidenta Bachelet: Ese costó 1.400 millones de pesos, 
aproximadamente.  
 
Pregunta: ¿Y algo tiene también para San Pedro? 
 
Presidenta Bachelet: Tenemos la posta de salud rural de Toconao, 
que se va a entregar el terreno, se va a empezar a construir ahora 
pronto.  Y todo esto tiene una inversión de 1.509 millones.  Está la 
normalización de la posta de salud rural de Peine, también entrega de 
terreno e inicio de obras.  Está también, va a venir la construcción del 
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CESFAM, más un SAR, ubicado en el sector sur-poniente de Calama, 
con un monto de inversión de 6.800 millones, más o menos, y va a ser 
construido e implementado el próximo año.  Pero está con el 
presupuesto en la Ley de Presupuesto. 
 
Pregunta:  Y usted se dio cuenta cuando llegó, la distancia entre uno y 
otro, así que la gente… 
 
Presidenta Bachelet:  Sí.  Que increíble cómo ha crecido Calama, 
impresionante. 
 
Bueno, y a nivel regional también la salud, tal vez la inversión más 
grande de los últimos 50 años va a ser la construcción del nuevo 
Hospital Regional Leonardo Guzmán de Antofagasta, que también 
nosotros dejamos listo para iniciar, pero se cambió la modalidad en el 
gobierno anterior, a concesión.  Y, bueno, pero va a estar listo,  
esperamos también inaugurarlo junto con el de acá, y que va a 
atender a 400 mil personas de la Región de Antofagasta y un poco 
más de 1 millón 500 mil personas de la macrozona norte.  Porque el 
Hospital de Antofagasta, como tiene algunas especialidades que otras 
ciudades cercanas no tienen, ellos atienden algunos casos de alta 
complejidad. Bueno, ese hospital también son 141 mil millones de 
pesos en pura infraestructura. 
 
Así que hemos hecho una inversión histórica, porque no es sólo aquí 
en esta región, vamos a dejar, como nos comprometimos, 20 
hospitales construidos, 20 en construcción y como 16 más en etapa de 
diseño y licitación. 
 
Pregunta: En el ámbito de salud estamos como ya “copaditos”, diría 
yo, cuadraditos.   
 
Hoy día usted también viene de una inauguración de un jardín infantil, 
donde ha estado desde sus inicios.  Me recuerdo yo que manifestó 
que iba a tener la sala cuna para que las mamitas pudieran tener 
también esa facilidad de trabajo. 
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Presidenta Bachelet:  Claro, acabamos de inaugurar oficialmente el 
Jardín Infantil y Sala Cuna “Desierto de colores”.  Me dijeron que era 
porque el desierto tomaba distintas tonalidades aquí alrededor. Y 
contó con una inversión, que incluyó la compra del terreno, la 
construcción, equipamiento y material didáctico, sobre los 2.750 
millones de pesos. Es uno de los más grandes.  Tiene una matrícula 
de 192 niños y niñas.  Y la verdad que es importante, el edificio es 
precioso, tiene la dignidad que se merecen. 
 
Yo, como siempre estudié o trabajé, mis hijos los tuve que llevar 
siempre a salas cuna y jardines infantiles, pero eran casas que se 
arreglaban, y estaban bien.  Pero éstos están pensados, el diseño 
arquitectónico, la seguridad, todo para niños. 
 
Entonces, son unos edificios preciosos, me encanta que los niños, 
sobre todo los más vulnerables, puedan tener acceso a una educación 
de calidad. 
 
Pregunta:  Son el futuro. 
 
Presidenta Bachelet:  Pero también, fíjese, nos preocupamos desde la 
sala cuna hasta la universidad. Y son un poco más de 6 mil, 6.300 los 
alumnos  que están estudiando gratis en la educación superior acá en 
la región. 
 
Pregunta:  En la educación superior. 
 
Presidenta Bachelet: Y también hay casi 6 mil alumnos que recibieron 
beca. O sea, algunos no alcanzaron a tener gratuidad, pero sí 
recibieron becas para estudiar tanto en CFT e IP, como en 
universidades. Y eso ayuda mucho. 
 
Además, hay como 3.556 alumnos que han sido beneficiados por la 
Ley de Inclusión.  Es decir,  colegios subvencionados particulares, que 
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el Estado pone la plata, que  ellos tenían que copagar antes, que 
muchas veces son familias que no tenían la plata. 
 
Y en materia de salas cuna nivel medio aquí para la región, vamos a 
sumar durante este Gobierno casi 2 mil nuevos cupos en educación 
parvularia.  Y eso representa un 24% más que cuando llegamos el 
2014.  Entonces, es un aumento bien significativo, porque no se 
habían inaugurado por mucho tiempo. 
 
Y lo otro importante también, el CFT de Calama, de nivel superior. 
 
Pregunta:  Eso nos interesa a nosotros, sobre todo, porque queremos 
tener un Centro que sea especial. 
 
Presidenta Bachelet:  Claro, va a depender de la Universidad de 
Antofagasta, para apoyar, pero es un Centro  que está en la etapa final 
de diseño arquitectónico y estudio de ingeniería.  Va a partir con 
cuatro carreras al inicio: técnico a nivel superior en  educación 
parvularia, porque queremos que siga habiendo más salas cuna.  De 
hecho, en la sala cuna que inauguramos ya tienen 30 niños en lista de 
espera.  Entonces, necesitamos más salas cuna y jardines infantiles. 
 
Pregunta:  Es increíble. 
 
Presidenta Bachelet: Técnico en operación de equipos fijos móviles; 
técnico en nivel superior de electricidad en energías renovables no 
convencionales. 
 
Pregunta:  Muy importante, porque somos un sector donde la 
energía… 
 
Presidenta Bachelet:  Claro, tienen tanto.  Y técnico a nivel superior 
mecánico.   
 
Pregunta:  Nosotros pensamos que tenemos acá la minería, la 
astronomía, que también tenemos ahí, y la segunda región 
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específicamente, y la energía, que es un tema donde ha liderado este 
ámbito que tuvieron un muy buen ministro, que estuvo trabajando en el 
ámbito de la energía, qué increíble, y lo vi yo en algo que nos enviaron 
desde el exterior, donde los extranjeros nos nombran constantemente 
cómo Chile se ha destacado en el ámbito de la energía. 
 
Presidenta Bachelet:  Nos han nombrado mucho en el ámbito de la 
energía y en el ámbito del medioambiente.  De hecho, a mí me van a 
dar ahora en Naciones Unidas, en Nairobi hay un encuentro de temas 
ambientales, y han elegido lo que le han llamado “los campeones de la 
Tierra, del Planeta”, y me van a dar un reconocimiento a mí también 
por eso, por lo que hemos hecho en términos de energías renovables, 
por lo que hemos hecho en términos de los océanos, cómo hemos 
protegido áreas marinas y parques marinos, y la en la cosa energética, 
incluso, Al Gore, que escribió un libro y menciona particularmente a 
Chile, y en el National Geographic  también salió Chile en portada y en 
artículos sobre el tema de los océanos. 
 
Pregunta: Lo que pasa es que usted está muy bien evaluada en el 
extranjero.  Es increíble. 
 
Presidenta Bachelet:  Nadie es profeta en su tierra. 
 
Pregunta:  Y le quería decir eso, qué increíble ¿no? Usted siente eso, 
de alguna manera, pero nosotros que somos de prensa, podemos 
cerciorarnos y decirle con toda hidalguía, con todo cariño, que 
realmente en el exterior está como una mujer muy, muy bien 
representada. 
 
Presidenta Bachelet: Lo que pasa es que, a ver, yo le quiero decir que 
yo donde vaya, la gente es súper cariñosa, aquí en Chile también, y la 
gente me dice “a mí nunca me han encuestado, Presidenta”.  
Entonces, la gente es muy cariñosa. Yo, la verdad que recibo puro 
cariño. 
 
Pregunta:  Qué lindo. 
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Presidenta Bachelet:  Pero lo importante, además, volviendo al tema 
que usted me mencionaba, sobre este reconocimiento de Chile en lo 
energético, en lo medioambiental, la semana pasada, nosotros 
creemos que éstos son temas de Estado, Gobierno que esté tiene que 
preocuparse del cambio climático, y por eso hemos hecho, en 
productividad lo hicimos, y ahora en cambio climático, generamos una 
Comisión Asesora Presidencial permanente sobre Cambio Climático, 
que asesore a los Presidentes de turno, que van a tener que 
pronunciarse, por ejemplo, respecto de todo lo que estamos haciendo 
frente al cambio climático como país, con una mirada de larga plazo, 
que vaya más allá de una generación, que sea intergeneracional, que 
se transversal, que sea multisectorial. 
 
De hecho, usted no sé si se acuerda que ya partimos con el currículum 
en el tema medioambiental en los colegios, para que los niños, desde 
chiquititos, aprendan a cuidar la Tierra. 
 
Pregunta:  Nos van enseñando a nosotros, sí. 
 
Presidenta Bachelet:  Sí.  Y en la región, el Ministerio del 
Medioambiente reactivó también el proceso para la elaboración del 
Plan de Descontaminación acá, para la ciudad de Calama. 
 
Pregunta:  Para nosotros es importantísimo, por las partículas que 
tenemos y el tema del agua, que es interesantísimo.  Nosotros 
tenemos un problema con el agua, porque el agua aquí es oro, y 
pensábamos que para el sur podía haber mucha, mucha, mucha, pero 
ellos también  están sufriendo  por el tema del agua.  Entonces, 
necesitamos la desalinización urgentemente para la minería.   
 
Presidenta Bachelet: Sí, pero yo creo que una de las cosas 
importantes ha sido ese aprendizaje, que hoy día ya no hay proyectos 
que no pueda contar con agua propia. Claro, el agua para la gente, los 
agricultores que necesitan agua, los crianceros de repente que tienen 
animalitos que necesitan el agua. Entonces, claro, las mineras 
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requieren de mucha agua, pero obviamente tiene que ser con 
desalinización. 
 
Yo diría que en los últimos proyectos, en varias regiones me ha tocado 
que ya siempre incluye.  
 
Pregunta: Y nosotros pensando, cuando usted dijo de los agricultores, 
oiga, ésta es una ciudad bien pequeña pues, donde el porcentaje de 
agricultura es “iñipiñi”, pero qué manera de ser importante... 
 
Presidenta Bachelet: Es importante. 
 
Pregunta: …y sacrificado para todos nosotros, porque tenemos las 
cuatro estaciones en el día, tenemos falta de agua, las tierras  no son 
las mejoras. Entonces,  tenemos ahí un tema.  
 
Y a nosotros nos gustaría saber, qué es lo que tiene usted para la 
agricultura.  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, lo que hemos estado haciendo todo este 
tiempo, ya estamos de ida… 
 
Pregunta: Sí, ya, ya… 
 
Presidenta Bachelet:…pero mire, a través de CONAF se han aplicado 
programas y proyectos orientados a protecciones de ecosistemas 
propios del desierto, así como también el desarrollo sustentable de 
ellos. Por ejemplo, estamos fortaleciendo las Áreas Silvestres 
Protegidas del Estado, se protege efectivamente el 2,56% de la 
superficie regional a través de la administración de dos Parques 
Nacionales, dos Reservas Nacionales y dos Monumentos Naturales.  
 
También, se está fomentando, dentro de lo posible, el desarrollo 
forestal.  Por eso se impulsan programas de arborización, “Más 
Árboles para Chile”, hay otro que se llama “Forestación Subsidiaria”, 
asociado a entrega de arbolado y asistencia técnica.  
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Entre paréntesis, una cosa increíble, delante del hospital –la parte de 
adelante– hay un pimiento que llevaba tres años sin regarse y 
sobrevivió.  Así que ése es casi un monumento natural. Entonces, los 
arquitectos se preocuparon de dejarlo ahí, pues, si es un sobreviviente 
¿cierto?  
 
Pregunta: Bien inteligentes los arquitectos ahí.  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, tenemos la Estrategia Nacional de 
Cambio Climático y Recursos Vegetacionales. Y también  a través de 
la Comisión Nacional de Riego se han estado tratando de aumentar la 
superficie regada de la región, mediante obras de inversión en riego, 
que aumentan la eficiencia en el uso y la seguridad también.  
 
Y desde el año 2014 a la fecha tenemos una inversión bien importante 
en obras de riego para comunidades y pueblos originarios de 
Antofagasta, de 3 mil millones de pesos.  De hecho, yo tengo 
recuerdo, cuando Berna todavía era la alcaldesa de San Pedro, 
vinimos a entregar esos subsidios y esos dineros.    
 
Pregunta: Es que ellos también tienen un Seremi, parece que el 
personal que logra estar en los puestos que se debe, en este caso el 
Seremi de Agricultura, también ha sido un hombre muy preocupado.   
 
Presidenta Bachelet: Sí, seguramente, ha sido bueno, muchas veces 
la gente de INDAP también, súper de terreno, preocupados.  
 
Pregunta: Claro.  
 
Presidenta Bachelet: También se cuenta con el Concurso “Calidad del 
Agua”, que permite a los agricultores postular a platas para mejorar la 
inversión en la calidad de las aguas de riego.  Entonces, poder 
producir otras especies, que son más rentables, como las hortalizas. 
Porque, a veces, cuando el agua es muy salina ¿no?   
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Pregunta: Hemos aprendido ahora con las camas altas, y eso ha 
provocado que, puchas, qué lástima que no tenga el tiempo suficiente, 
pero tenemos un sector donde, a través de un sector de osmosis del 
agua, se recicla… 
 
Presidenta Bachelet: Porque el agua es muy dura, el agua es muy 
dura, es muy salina. Por eso que hay pocas especies que se pueden 
cultivar. Pero con todos estos mecanismos, ya hay recursos para 
mejorar eso, permite que puedan optar a otras cosas.  
 
Pregunta: Para que no se nos vaya mucho el tiempo, señora 
Presidenta, hay un tema que también nos tiene a nosotros 
preocupados, que es cómo nos ha cambiado el sistema de vida ante la 
migración que tenemos. Porque de verdad que uno abraza y nos han 
ayudado tremendamente a nosotros, porque el chileno de repente la 
mano de obra ahí… en cambio los que vienen de afuera, con ganas de 
querer seguir ayudando.  
 
Aun así,  sentimos que hemos sido bastante –consideramos nosotros- 
benevolentes en el sentido de que dejamos que vengan para acá y 
acá se hagan todos los trámites. Cuando nosotros salimos, todos los 
trámites los tenemos que llevar hechos ya. 
 
¿Hay alguna solución para eso? ¿Cómo se está tomando esto?   
 
Presidenta Bachelet: La verdad es que yo creo que ésta es una región 
que efectivamente ha tenido distintos procesos migratorios en los 
últimos años. Y eso, sin duda que estoy segura que ha generado una 
presión importante en términos de áreas como salud, vivienda, 
trámites de ingreso al país, entre otros servicios.  
 
Y la verdad que nosotros, para enfrentar esta realidad, se está 
realizando una serie de acciones, y esto no es sólo en esta región: 
tenemos gran cantidad de inmigrantes en todas partes de Chile. 
Desde el año 2016, usted sabe que se implementó el Gabinete 
Regional y el Consejo Ciudadano para la Interculturalidad de 
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Antofagasta y Calama, justamente para abordar el impacto que genera 
muchas veces personas que pueden venir con culturas distintas a la 
nuestra, con respuestas diferentes a situaciones diversas.  
 
Claro, porque hay gente que se preocupa por el fenómeno y hay otra 
gente que es xenófoba, que no le gusta la gente extranjera.  
 
Pero la verdad es que yo entiendo lo que usted plantea, porque 
justamente era, a veces las formas de convivencia son distintas, a 
veces hay algunos… pero le quiero contar qué le pasa a los chilenos 
en Europa también. Los chilenos en Suiza, que son buenos para hacer 
fiestas largas, a las 11 de la noche los suizos llaman a la policía. Es un 
caso es muy especial, cuando viven en edificios.  Entonces, el chileno 
optó por invitar al vecino que llamaba a la policía, y el vecino fue a la 
fiesta, pero después se fue a su casa y llamó a la policía, porque hasta 
las 11 puede  hacer ruido y si no, no. 
 
Entonces, es verdad, la forma de convivencia cultural muchas veces 
son distintas.  
 
Entonces, nosotros decimos “a ver, pero la mejor manera de abordarlo 
es como cambiando la ley migratoria”, y tenemos el proyecto enviado 
al Parlamento, porque la que tenemos hoy día es del año 1975, 
cuando era una realidad muy diferente.  
 
Y también se ha buscado, por un lado, tender puentes con los grupos 
que se organizan, colectividades, colectivos de organizaciones, por 
ejemplo, hay organización de médicos ecuatorianos, organización de 
extranjeros…  
 
Pregunta: Y que la gente se siente muy bien atendida, porque ellos 
también saben manejar el tema de vocabulario.  
 
Presidenta Bachelet: Hablan mejor que nosotros… 
 
Pregunta: Y ellos atienden mejor.  
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Presidenta Bachelet:…y además, no gritan el nombre del paciente 
desde el escritorio, sino que se paran en la puerta y ahí dicen el 
nombre, los atienden muy bien. De hecho, en el hospital nuevo me 
encontré con dos especialistas venezolanos.  
 
Por ejemplo, no sé si usted supo la otra vez la información en 
Santiago, cuando la señora que se tiró del noveno piso y este chico 
haitiano puso el cuerpo para recibirla, para que no se matara, él quedó 
con una pierna totalmente fracturada. Yo estuve con ellos el jueves 
pasado, un encanto de muchachos y tienen un grupo, una 
organización que se llama “Buena Onda”, para generar buena onda 
entre chilenos y haitianos   
 
Pregunta: Que es lo que más necesitamos todos.  
 
Presidenta Bachelet: Cierto, necesitamos mejorar la onda en nuestro 
país. De repente, todo es muy oscuro, muy mezquino todo.  
 
Pregunta: ¿A qué se deberá eso? Porque la verdad es que nosotros 
necesitamos que la gente tenga una mayor, que sea más positiva, que 
vea las cosas con… porque cuesta todo, mucho.  
 
Presidenta Bachelet: Yo encuentro, parece ser que, parece que somos 
así y que a veces nos exacerbamos, porque yo me recordaba que en 
el Gobierno del Presidente Lagos ¿se acuerda que sacaron una carita 
sonriente?, y que decía algo así como “Sonríe…”  
 
Pregunta: “Piensa Positivo”.  
 
Presidenta Bachelet: “Piensa Positivo”, eso. Y, por ejemplo, cuando 
viene el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo a Chile, y 
Chile es considerado, por todas las cosas que hemos hecho –desde la 
lucha contra la corrupción, todas esas cosas– como un modelo y me 
dice “yo no los entiendo a ustedes, son el país de la región que son 
excesivamente autocríticos…   
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Pregunta: Es que hay que salir afuera. 
 
Presidenta Bachelet: ...nunca ven el vaso medio lleno, siempre lo ven 
medio vacío”. Él es colombiano. 
 
Conozco una anécdota muy simpática, de un embajador nuestro en 
República Dominicana, que le impresionaba que la gente podía tener 
pobreza, pero estar siempre contentos. Entonces, le preguntó a su 
chofer, que era dominicano, “cuénteme, ¿cómo es posible que ustedes 
tengan esa pobreza y andan siempre alegres?”. Y la respuesta del 
chofer fue “pero, embajador, ¿usted quiere que además de pobres 
seamos miserables?”.  
 
Pregunta: ¡Qué buena lección! 
 
Presidenta Bachelet: En el sentido de que, claro, la gente sabe valorar 
otras cosas en la vida, y a nosotros nos cuesta.  Pero, sin embargo, yo 
quiero insistir de que también uno se encuentra gente buena onda en 
todos lados, pero también, de repente, hay ciertas redes que todo es 
como negativo, que todo es…  
 
Pregunta: Es que las redes también han sido. 
 
Presidenta Bachelet: …y somos criticones, y somos peladores. Y 
somos así.  
 
Pregunta: Son las redes. 
 
Presidenta Bachelet: Pero también tenemos gente extraordinaria. 
Mucha.  
 
Pregunta: Yo diría que mucho más.  
 
Presidenta Bachelet: Uno ve heroínas y héroes, también ve a veces 
villanos y villanas, pero hay muchas más personas que sacan de 
adentro todo lo bueno.  
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Pregunta: Presidenta, le quedan como 100 días… 
 
Presidenta Bachelet: No los he contado, pero son como tres meses…  
 
Pregunta: Más o menos.  
 
Presidenta Bachelet: Menos de tres meses.  
 
Pregunta: Entonces, uno se pregunta “ah, qué lata, se va; ya, se 
termina el tema”.  ¿Cuál va a ser su post-…?  
 
Presidenta Bachelet: No tengo idea, fíjese, honestamente no tengo la 
menor idea, porque no me he dedicado a pensar en eso. Hay gente 
que creyó que yo me iba a ir fuera, porque a mí me ofrecieron, no es 
un trabajo, voy a ser parte de un grupo de mediadores de Naciones 
Unidas, para ayudar al Secretario General a pensar en cómo ojalá 
prevenir  los conflictos. Pero eso no es cargo, eso es que uno de 
repente habrá dos reuniones al año y a uno le pagaron el pasaje y la 
estadía, digamos, un viático.   
 
Pregunta: ¿Y que además tiene que aprovechar la experiencia?  
 
Presidenta Bachelet: Sí, claro. Eso no es un trabajo, eso es algo que 
uno lo puede hacer por teleconferencia. Porque dijeron que yo me iba 
a Naciones Unidas, hay gente que me dice “qué le vaya bien en 
Estados Unidos”. Eso no es un trabajo, es sencillamente es como una 
labor de asesoría,  de recomendación. 
 
Y me han ofrecido pega en hartas partes, me han ofrecido que me 
haga cargo de ONGs internacionales, que van a cambiar.   
 
Pregunta: Seguro. 
 
Presidenta Bachelet: Pero la verdad es que yo quiero, primero que 
nada -después de terminar todo, trabajar con fuerza hasta el último 
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día–, descansar un poquito, disfrutar un poquito más a la familia.  Y 
ahí empezar a pensar.  
 
Pregunta: Sí, porque el papel de mamá no ha estado. 
 
Presidenta Bachelet: No pues, muy poquito. Y abuela tampoco.  
 
Pregunta: Menos.  
 
Presidenta Bachelet: Menos, nada.  
 
Pregunta: Claro, es difícil. Entonces, hace falta tener ese reencuentro 
con la familia ¿cierto?, como para ya estar con los niños.  
 
Presidenta Bachelet: Claro, mis hijos me ríen porque dicen que yo dije 
lo mismo la primera vez, después me fui a Nueva York a Naciones 
Unidas. Porque me dicen “tú nunca te puedes estar quieta, mamá, 
siempre tienes que estar trabajando y haciendo cosas”. Pero los años 
pasan también, uno ya no es la lola de ayer.  
 
Pregunta: Claro, tengo yo un libro que le voy a pedir que me lo 
autografíe, de su primer mandato, porque sabe usted que ahora nos 
piden a nosotros entrar ya… qué bueno ¿ah?, porque de alguna 
manera con el medio ambiente estamos haciendo precisamente eso, 
cuidando los árboles, entonces, se gasta menos árboles.  
 
Presidenta Bachelet: Y me da pena verme en esas fotos, más 
jovencita, como dice la canción “el tiempo pasa”. 
 
Pregunta: Oiga, la experiencia que se va adquiriendo es tremenda.   
 
Presidenta Bachelet: Sí, montones, montones.  
 
Pregunta: Yo, decirle a la comunidad que nosotros nos sentimos muy 
orgullosos como radioemisora de tenerla presente en nuestros 
estudios, sabemos perfectamente bien que usted tiene un trabajo 
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bárbaro. Oiga yo sé que todos los días, levantarse en la mañana, sin 
saber la hora en que nos acostamos, porque tiene una cantidad de 
trabajo tremendamente fuerte, que no se puede enfermar, que no se 
puede…donde los sentimientos, todo el pensamiento está en un país y 
su gente. O sea, es la mamá grande para todos nosotros.  
 
Agradecerle la visita, señora Presidenta.   
 
Presidenta Bachelet: Muchas gracias por la oportunidad de conversar 
con usted, y a través suyo con tantos otros radioescuchas.    
 
Pregunta: A mí me gustaría que le mandara un mensaje a la 
comunidad, sobre todo en estos últimos días que ya estamos ad 
portas de lo que va a ser la Navidad, estamos cerca de la Teletón. 
Entonces, quisiéramos que nos enviara un mensaje.  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, primero, lo que viene más cerca, que es 
la Teletón, que todos nos pongamos una manito en el corazón y en el 
bolsillo y tratemos de llevar lo que podamos para ayudar. Son muchos 
los niños que necesitan. Nosotros como Estado pagamos una 
subvención por niño, pero siempre, para el nivel de calidad de la 
Teletón, siempre se requiere más. Así que, a ponerse con la Teletón 
este 1 y 2 de diciembre.  
 
Y a toda la gente de acá de la provincia, decirle que vamos a trabajar 
hasta el último día, para cumplir con los compromisos que hemos 
tomado con ustedes. 
 
Pregunta: Muchas gracias, estimada Presidenta.  
 
Presidenta Bachelet: Muchas gracias a usted. 
 
Pregunta: De verdad, un orgullo, felicitaciones y que en todo lo que 
usted tenga presente o lo que viene a futuro, tenga en cuenta que 
nosotros, todos los días –aunque usted  no lo crea– oramos por su 
persona, porque necesitamos tenerla hasta el último día con la fuerza 
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y cuando  se vaya… Es nuestra mujer, por lo tanto, nos representa 
muy bien, muy digna, para nosotros, porque es un tremendo trabajo, 
un esfuerzo tremendo y que de verdad yo me siento muy orgullosa, 
muy orgullosa de tenerla aquí en enfrente. 
 
Presidenta Bachelet: Yo feliz de estar aquí con ustedes. Muchas 
gracias.  
 
Pregunta: Muchas gracias. 
 
 

* * * * * 
 
 
 
Calama, 27 de Noviembre de 2017. 
Mls/lfs. 


